

EL PUEBLO CÁNTABRO

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTANDER.—Año I.—Número 199

Redacción y Administración: Plazuela del Príncipe, 3, entresuelo.—Teléfono núm. 55

Jueves, 24 de diciembre de 1914

DE LA GUERRA EUROPEA EL SUBMARINO FRANCÉS "CURIE", A PIQUE

La concentración de tropas.

Para explicarse la movilidad asombrosa de los alemanes en la presente guerra, que tanta relación tiene con su campaña oriental, es preciso considerar la inmensidad de sus ferrocarriles estratégicos, en cuya profusión y organización perfecta basa sus planes militares el Estado Mayor alemán.

Una sola cjeada sobre el mapa nos bastará para adquirir este convencimiento. Al instante observaremos que los dos frentes, oriental y occidental, tienen un enlace mutuo íntimo, en virtud del cual cuanto acontece en el uno se refleja también en el opuesto. Es tan numerosa la red de ferrocarriles alemanes de gran circulación, que se presta con suma sencillez a las comunicaciones recíprocas más rápidas y diversas.

Por ejemplo, en el Oeste: el frente del Rin, con sus grandes estaciones finales de Colonia, Düsseldorf, Coblenza, Maguncia, Mannheim, Strasburgo, Friburgo y Leopoldshöhe, dependen directamente de los importantes centros de comunicación ferroviaria del Oeste: Dantsig, Thorn, Posen, Ostrowo, Breslau, Myloutitz y Oracovia.

Del uno al otro extremo, en toda la longitud de ochocientos kilómetros que separa a ambos grupos, se cuentan nada menos que nueve líneas distintas de gran circulación, completamente independientes entre sí, de las cuales ocho son de doble vía.

Por lo tanto, en caso de guerra la totalidad de las tropas de una frontera pueden ser transportadas a la otra simultáneamente, por nueve regiones de expedición, aisladas, y concentrar sin dificultades los efectivos de un punto en otro por medio de envíos convergentes.

Supongamos que la ofensiva rusa obligue a los alemanes a retirar Cuerpos de ejército del frente Düsseldorf-Strasburgo, que tiene 320 kilómetros, para concentrarlos en el de Thorn-Posen, que tiene 120. Para ello el Estado Mayor dispone de seis líneas férreas convergentes. Y si, por el contrario, es preciso concentrar tropas en el frente Colonia-Maguncia, de 140 kilómetros, se recurre a las procedentes del de Oracovia-Dantsig, que tiene 460, y aun entonces existen para llevarlo a efecto un minimum de siete vías utilizables.

Aljermos más aún los puntos estratégicos. Si deseamos llevar tropas a los confines de Silesia y Posen desde Alsacia, Lorena y el Luxemburgo, todavía disponemos de seis caminos de hierro independientes, que de una sola vez pueden transportar en pocos días, de extremo a extremo, seis Cuerpos de ejército de primera línea.

Una semana sería preciso, en resumen, para que estos Cuerpos de ejército, con sus reservas, estén prácticamente disponibles en el centro de concentración, más alguna interrupción insignificante en las estaciones, depósito o al restablecer las unidades retiradas en la línea de donde se extraigan las fuerzas.

De donde se deduce que en tiempo relativamente muy corto Alemania puede transportar docientos o trescientos mil hombres del frente occidental al oriental, o viceversa, y que estas favorables circunstancias para la concentración de sus ejércitos con las que hemos de tener presentes para comprender cómo, casi simultáneamente y con admirable rapidez, los alemanes presentan batallas, o atacan sucesivamente, lo mismo en Flandes que en Prusia, Polonia o Silesia.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

La situación de Portugal.

Las noticias que se han recibido de Badajoz dejan entrever que la situación en la vecina República no parece despejarse. En Portugal se han registrado graves sucesos, de los cuales se dan pocos detalles.

Se asegura que el ministro de las Colonias ha hecho público que los alemanes, en número de 1.000 hombres, han atacado la población de Nautilla, situada al Sur en la Colonia de Angola.

El combate ha sido violento, y el general Roca da, jefe de las fuerzas portuguesas, en un feliz contraataque, ha conseguido rechazar a los alemanes.

Estos, sin embargo, han invadido la línea de Hemsie, y se cree que los cofaños prestan auxilio a los invasores.

Se espera que en breve llegue al Cuartel general de Roca del batallón de infantería que se le ha enviado de refuerzo.

A comprobar que la situación creada en Portugal es grave, ha venido el hecho de haberse trasladado a Madrid el gran exportador de cacao alemán, Herr Veustein, el cual ha montado su sfamada Casa en Badajoz, dejando como sucursal la que tiene montada en Lisboa.

También la Casa alemana Müller, previendo que, en virtud de las circunstancias creadas, el comercio alemán ha de sufrir grandes entorpecimientos en Portugal, ha trasladado sus oficinas y el despacho a Badajoz.

La situación parlamentaria continúa siendo grave.

En la Cámara de los diputados, los demócratas han votado una moción de confianza al Gobierno, propuesta por don Alfonso Costa.

En el Senado no se ha podido celebrar sesión, por falta de número de senadores.

El presidente, Machado, ha dicho públicamente que en el Parlamento se ocupará del detenimiento que el asunto requiere de la guerra, y que no callará ante insinuación de ningún género.

Por su parte, el diputado Camacho ha dicho que el Gobierno ha informado exactamente a la opinión portuguesa de las negociaciones que se han realizado con Inglaterra y que han dado lugar a la intervención de Portugal en el conflicto europeo.

Parece que se halla dispuesto a decir esto y algo más en las Cámaras.

El general Concas Barreto ha sido nombrado comandante general de la guarnición de Lisboa.

La entrevista de Malmoe.

Comunican de Stokolmo que los periódicos suecos, sin distinción de matices, expresan su satisfacción por las buenas relaciones que existen entre los tres países del Norte y por que el examen de las cuestiones de interés común, comprendidas las de carácter económico, han terminado con perfecta unidad de miras.

Se subraya el hecho de que la cooperación de los tres Estados escandinavos continuará siempre bajo una forma menos solemne y que la reunión que acababa de celebrarse aparece como la voluntad de una paz ofrecida como regalo de Noel a todo el Norte de Europa.

El corresponsal del New York Herald ha recogido de boca del ministro de Estado de Suecia las siguientes manifestaciones: «No deben conceder importancia alguna a los rumores que han corrido en Berlín, según los cuales Suecia considera como un peligro para su integridad y su independencia la victoria rusa, y que, por tanto, está forzada a intervenir en la guerra actual.

Entre Suecia y Rusia, los mal entendidos han cesado. Todo el mundo está de acuerdo para mantener la neutralidad.

No es un secreto para nadie que la iniciativa de la conferencia celebrada ha sido debida al Rey Gustavo personalmente.

El corto resumen del discurso pronunciado a la apertura de la conferencia ha dado la impresión clara de que esta reunión fue una cuestión de corazón y de conciencia que le sugirió el alto sentimiento de su deber y su responsabilidad.

«Se os habrá dicho aquí que se tiene grandes simpatías para Alemania. Para ser exacto es preciso decir que el sentimiento dominante no era de simpatía para Alemania, sino de temor a Rusia.

Al presente, este temor ha desaparecido; los dos países se han aproximado no sólo por la política leal del Gobierno y de la prensa rusa, sino también por el paso de un gran número de refugiados rusos procedentes de Alemania y Austria, que, mal vestidos y alimentados, han encontrado en Suecia corazones fraternales.

Sin distinción de partidos y de nacionalidades, los habitantes de los tres reinos del Norte han unido sus votos a los votos ardientes que han formulado sus tres Soberanos en la Conferencia de Malmoe, encaminados a asegurar la felicidad de los tres pueblos escandinavos.»

Nuevos ejércitos.

Comunican de Roma que, según noticias recibidas de San Petersburgo, dos nuevos y poderosos ejércitos rusos han llegado a Galtizia, reforzando considerablemente las fuerzas moscovitas que en dicha región operan contra los austriacos.

Continúa la retirada.

Dicen de Londres que continúa la retirada de los rusos al Sur de Lodz, siendo perseguidos por los alemanes.

Estos siguen combatiendo victoriosamente en las proximidades de Apnok.

Las noticias de San Petersburgo dicen que en la Polonia central continúa el combate entre rusos y alemanes.

Añaden que el comunicado oficial nada dice del resultado definitivo, por carecer de los datos precisos para ello, pero da algunos detalles de los episodios que se han registrado.

Los alemanes combaten furiosamente en la región de Lowic a Hoff, donde tie-

nen acumulados varios Cuerpos de ejército, que suman un total de 150 a 200.000 hombres, los cuales ocupan un frente de combate bastante extenso.

Agreden que los rusos, en vista de la superioridad numérica del enemigo, se han retirado detrás del río, pero conservando el dominio del llano, donde atacarán a los alemanes cuando en él desemboquen prosiguiendo su avance.

Los aliados avanzan.

Las noticias recibidas de París dicen que los aliados continúan avanzando, especialmente sobre el Yser.

Añaden que franceses e ingleses pelean con entusiasmo, y que los alemanes, ante su empuje, retroceden y han evacuado a Milderkerque.

Lloyd George.

De Londres dicen que Lloyd George ha manifestado que Inglaterra tiene un gasto mensual para la Marina de 145 millones de libras.

En realidad—añadió—este gasto lo hacen los dos millones de soldados y marinos que Inglaterra ha enviado a pelear con sus aliados contra los alemanes, y en cuyos ejércitos figuran los más valientes y mejores de todas las clases de la sociedad inglesa.

Además están para ir otros quinientos mil hombres valientes e instruidos, que antes de la primavera próxima se unirán a los que pelean al lado de los que, en unión de los franceses y belgas, desde el Yser a Belford luchan contra los germanos.

Así continuaremos hasta llegar al fin y aplastar el militarismo prusiano en beneficio de la libertad de Europa y de Alemania misma.

Una multa.

De Roma telegrafían diciendo que el Gobierno ha impuesto una multa de francos 120.000 a una Compañía de transportes, sorprendida en la realización de un importante contrabando.

La citada Compañía enviaba a los austriacos un considerable número de vagones de cereales y patatas, cuyo valor se hace ascender a francos 3.750.000.

El parte oficial francés.

El parte oficial publicado por el Gobierno francés a las tres de la tarde, dice así:

«En Bélgica, ligeros progresos ayer entre el mar y la carretera de Nieuport.

En Vestende, así como en las regiones de Sdeinstraeche y Bixchoote, nos hemos apoderado de un buque, algunas casas y un fortín.

Al Este de Bethune, con la colaboración del ejército inglés, recuperamos la colonia de Zivate y los arrabales de La Bassee.

En la región de Arras, la niebla impidió las operaciones, tanto a nosotros como al enemigo.

Al Este de Amiens, sobre el Aisne y en la Champaña, sólo combates de artillería.

En la región de Perthes, tras de un violento cañoneo y dos asaltos a la bayoneta, conquistamos a última hora la línea en parte tomada el día 20, y constituimos un avance de 800 metros.

En la última trinchera tomamos una sección completa de ametralladoras.

Violentos ataques de los alemanes fueron rechazados.

También seguimos progresando al Oeste de Beausejour, donde el enemigo re realizó, sin éxito, energicos contraataques.

Se señalan pequeños avances en el bosque de La Grurie, sobre un frente atrincherado de 200 metros.

Hemos saltado, con minas, dos trincheras y luego las hemos ocupado.

Siguen los combates en la región de Bourcelles, donde las ventajas observadas ayer parece que no han podido conservarse ni consolidarse hoy.

Ningún incidente sobre los altos del Mosa ni en los Vosgos.»

El libro del Rey Alberto.

Comunican de Londres que en breve será puesta a la venta una edición del libro del Rey Alberto de Bélgica.

Además del Monarca belga, colaboran en el libro los más notables literatos y políticos.

El producto de la venta del libro se des-

tinará en parte a acudir en socorro de la población civil de Bélgica.

Llegada de prisioneros.

Noticias recibidas de Liverpool dicen que han llegado a aquel punto 150 prisioneros alemanes, procedentes del teatro de la guerra.

Los prisioneros son estrechamente vigilados.

Equivocación funesta.

Comunican de San Petersburgo que en las cercanías de Krotso los alemanes tirotearon un aeroplano de su propio ejército, tomándole e, equivocadamente por enemigo.

El aeroplano cayó a tierra, quedando muertos los dos oficiales que lo tripulaban.

Choque de trenes.

Dicen de París que en las inmediaciones de Kalisch chocaron dos trenes que conducían tropas alemanas, resultando muertos y heridos un millar de soldados.

Barcazas a pique.

Un despacho de San Petersburgo comunica que una escuadrilla de torpederos rusos han recorrido el litoral de la región de Oppa, bombardeando algunos puertos y echando a pique cuatro barcazas turcas cargadas de víveres.

Añade el despacho que en la región de Wahan los rusos derrotaron a las tropas turcas, cuya situación es actualmente crítica.

El ayuno.

Desde Roma dicen que los profesores de Economía doméstica de Alemania aconsejan a la población civil que continúe regulando el consumo de algunos artículos, en previsión de que lleguen días de escasez y para evitar que el Imperio se vea obligado a pedir la paz por hambre.

Los profesores hacen constar en sus predicaciones que actualmente no hay motivos de alarma, pero que no estará de más ninguna medida preventiva.

Los rusos, rechazados.

También dicen de Roma, refiriéndose a un despacho oficial de Viena, que los rusos han atacado nuevamente a los austriacos en las vertientes de la parte Sur de los Cárpatos.

También han atacado los rusos a los austriacos en el territorio de la Galtizia. Los moscovitas han sido rechazados, con pérdidas.

En Przemyls continúan las escaramuzas y las salidas de las tropas que guarnecen la plaza.

Los turcos, victoriosos.

Desde Constantinopla comunican que el Cuartel general del ejército otomano ha publicado un parte diciendo que las tropas que operan en el Cáucaso han destruido el frente ruso, causándole enormes bajas.

Después del ataque de Herzeroug, los rusos huyeron a la desbandada.

En la frontera de Egipto se han pasado a las filas otomanas fuertes contingentes, que quieren pelear contra Inglaterra.

Un incidente.

Un despacho de Viena dice que en Malta se ha desarrollado un extraño incidente.

Cuando el puerto estaba ya cerrado, llegó el vapor italiano Letimbre.

En el momento en que el capitán del buque conferenciaba con las autoridades del puerto, cayeron sobre la cubierta varias granadas.

Se desconocen más detalles del incidente, que ha producido grande extrañeza.

El desdén de un capitán.

Desde Pretoria comunican que el capitán Frourie, que está prisionero de los ingleses, ha manifestado que no reconoce la validez de los Consejos de guerra, alegando para ello su condición de holandés.

El capitán dice que Inglaterra infringe las leyes más seculares del país.

Lo único que pide es clemencia para un hermano, que también se encuentra prisionero.

Almirante sustituido.

Un despacho de Londres dice que el almirante Callaghan ha sido nombrado jefe de la escuadra del Norte, en sustitución del almirante Doore.

La apertura del Parlamento.

Todos los periódicos de París comentan con elogio la apertura del Parlamento, y dicen que Francia ha dado una lección a los demás países y ha demostrado que los alemanes pueden abandonar sus sueños de conquista.

No se confirma.

No se ha confirmado la noticia de que los aliados hayan ocupado Roulers y Milderkerque.

Los alemanes han perdido algún terreno, pero aún poseen el campo atrincherado de Milderkerque y también han fortificado las posiciones que ocupan en Roulers y sus inmediaciones.

Una matinee benéfica.

Dicen de París que el Comité nombrado para arbitrar recursos con destino a los internados en Francia, ha organizado una matinee en la Sorbona, en la cual dará una conferencia Paul Dechassel y tomarán parte, para completar el programa, varios artistas de ópera y las cupletistas más celebradas.

Muerte de un aviador.

Telegrafían de Londres que las tropas inglesas destruyeron a cañonazos a un aviador alemán que voló sobre Bethune y arrojó varias bombas.

Llamamiento de reservistas.

De Amsterdam comunican que el Gobierno alemán ha llamado a filas todos los reservistas nacidos en los años 1866 a 1869, aunque no hayan recibido educación militar.

En el llamamiento se conmina con penas de cinco años de prisión al que deje de presentarse.

Una explosión.

También dicen de Amsterdam que en un laboratorio establecido en Dhallen, cerca de Postdam, el profesor Savur, del Instituto «Kaiser Wilhelm», se hallaba haciendo experiencias con un nuevo explosivo, que se inflamó y le produjo la muerte.

El ayudante que le acompañaba en las experiencias, sufrió la total amputación de ambas piernas.

Lo que pide el Japón.

Telegrafían de Roma que el Japón ha ofrecido enviar al continente europeo un ejército de 700.000 hombres si Francia le cede la Indochina y la Cochinchina.

El Gobierno francés no ha accedido a esta petición, pero se asegura que el ex ministro de Negocios, monsieur Pichon, es partidario de que se ofrezca la Cochinchina y ha celebrado varias conferencias con monsieur Poincaré acerca de este asunto.

Misión secreta.

Ha llegado a Bucarest un ayudante del Zar de Rusia con un capitán de Estado Mayor, con una misión especial cerca del Rey de Rumania.

En los Dardanelos.

De Atenas han cuenta de que la escuadra aliada ha bombardeado los fuertes interiores de los Dardanelos.

Una dimisión.

Telegrafían de Berna que El Diario de Leipzig dice que el general Martin ha dimisionado su cargo de comandante en jefe del segundo Cuerpo de ejército bávaro.

El ejército italiano.

De Roma anuncian que en breve se aumentarán los regimientos alpinos y que el ejército italiano se compondrá de doce Cuerpos con tres divisiones cada uno.

Propósitos de Hungría.

Comunican de Roma que los periódicos oficiales aseguran que Hungría no concertará la paz con Rusia más que de perfecto acuerdo con Austria.

Austria pide la paz.

Según despachos de Bucarest se asegura que el Gobierno de Austria, por mediación de Grecia, gestiona la paz con Serbia.

El ministro de Austria en Bucarest.

Ha llegado a Bucarest un ayudante del Rey de Rusia con un capitán de Estado Mayor, con una misión especial cerca del Rey de Rumania.

Los moscovitas han sido rechazados, con pérdidas.

En Przemyls continúan las escaramuzas y las salidas de las tropas que guarnecen la plaza.

Desde Constantinopla comunican que el Cuartel general del ejército otomano ha publicado un parte diciendo que las tropas que operan en el Cáucaso han destruido el frente ruso, causándole enormes bajas.

Después del ataque de Herzeroug, los rusos huyeron a la desbandada.

En la frontera de Egipto se han pasado a las filas otomanas fuertes contingentes, que quieren pelear contra Inglaterra.

Un despacho de Viena dice que en Malta se ha desarrollado un extraño incidente.

Cuando el puerto estaba ya cerrado, llegó el vapor italiano Letimbre.

En el momento en que el capitán del buque conferenciaba con las autoridades del puerto, cayeron sobre la cubierta varias granadas.

Se desconocen más detalles del incidente, que ha producido grande extrañeza.

Desde Pretoria comunican que el capitán Frourie, que está prisionero de los ingleses, ha manifestado que no reconoce la validez de los Consejos de guerra, alegando para ello su condición de holandés.

El capitán dice que Inglaterra infringe las leyes más seculares del país.

Lo único que pide es clemencia para un hermano, que también se encuentra prisionero.

Un despacho de Londres dice que el almirante Callaghan ha sido nombrado jefe de la escuadra del Norte, en sustitución del almirante Doore.

Todos los periódicos de París comentan con elogio la apertura del Parlamento, y dicen que Francia ha dado una lección a los demás países y ha demostrado que los alemanes pueden abandonar sus sueños de conquista.

No se ha confirmado la noticia de que los aliados hayan ocupado Roulers y Milderkerque.

Los alemanes han perdido algún terreno, pero aún poseen el campo atrincherado de Milderkerque y también han fortificado las posiciones que ocupan en Roulers y sus inmediaciones.

Dicen de París que el Comité nombrado para arbitrar recursos con destino a los internados en Francia, ha organizado una matinee en la Sorbona, en la cual dará una conferencia Paul Dechassel y tomarán parte, para completar el programa, varios artistas de ópera y las cupletistas más celebradas.

Telegrafían de Londres que las tropas inglesas destruyeron a cañonazos a un aviador alemán que voló sobre Bethune y arrojó varias bombas.

De Amsterdam comunican que el Gobierno alemán ha llamado a filas todos los reservistas nacidos en los años 1866 a 1869, aunque no hayan recibido educación militar.

En el llamamiento se conmina con penas de cinco años de prisión al que deje de presentarse.

También dicen de Amsterdam que en un laboratorio establecido en Dhallen, cerca de Postdam, el profesor Savur, del Instituto «Kaiser Wilhelm», se hallaba haciendo experiencias con un nuevo explosivo, que se inflamó y le produjo la muerte.

El ayudante que le acompañaba en las experiencias, sufrió la total amputación de ambas piernas.

Telegrafían de Roma que el Japón ha ofrecido enviar al continente europeo un ejército de 700.000 hombres si Francia le cede la Indochina y la Cochinchina.

El Gobierno francés no ha accedido a esta petición, pero se asegura que el ex ministro de Negocios, monsieur Pichon, es partidario de que se ofrezca la Cochinchina y ha celebrado varias conferencias con monsieur Poincaré acerca de este asunto.

Ha llegado a Bucarest un ayudante del Zar de Rusia con un capitán de Estado Mayor, con una misión especial cerca del Rey de Rumania.

Los moscovitas han sido rechazados, con pérdidas.

En Przemyls continúan las escaramuzas y las salidas de las tropas que guarnecen la plaza.

declarado que su país nunca pensó en anexionarse parte del territorio serbio, sino únicamente ocupar provisionalmente algunas plazas fuertes.

El comunicado alemán.

De Roma transmiten el parte facilitado por el Cuartel general, que dice así:

«Han sido rechazados los ataques de los aliados a las dumas de Lombarsyde y al Sur de Bixchoote, así como también los destacamentos ingleses en las posiciones de Richebourg y Laboue.

Los alemanes se mantienen en las posiciones ganadas en Richebourg y en el canal de La Bassee.

En los alrededores de Chalons han demostrado gran actividad los franceses.

Los hemos rechazado, con grandes pérdidas, al Norte de Ciry, al Sureste de Reims y cerca de Souani y Perthes.

En la Prusia oriental y occidental, la situación no ha cambiado.

Continúa la lucha en la región de los ríos Bzura y Ravoka.

Tampoco ha cambiado la situación en la orilla derecha del río Piltza.»

Un detenido.

Dicen de Algeciras que ha sido detenido un individuo sospechoso que, al ser interrogado, contestó en lengua árabe.

Al ser registrado se le encontraron importantes documentos alemanes.

Las autoridades guardan reserva sobre la detención.

Loubet a Roma?

Comunican de Roma que circula el rumor de que va a ser nombrado embajador del Gobierno francés en la capital italiana, el ex presidente monsieur Loubet.

Añade el despacho que el Gobierno belga se preocupa de reparar los daños causados por la guerra en su territorio.

Teniente condecorado.

Comunican de Londres que el Rey ha concedido la cruz de la Reina Victoria al teniente de navío Holbrooke, que manda el submarino que echó a pique al acorazado turco Messudieh.

Toda la prensa comenta con gran entusiasmo la declaración leída por monsieur Viviani en el Parlamento francés.

Submarino francés, a pique.

Un despacho oficial de Viena dice que las baterías de la costa y los buques guardacostas austriacos, han echado a pique en el Adriático al submarino francés «Curie».

Los buques austriacos recogieron a la tripulación francesa, haciéndola prisionera.

El submarino austriaco «número 12» atacó el día 20 a una flota enemiga, compuesta de 16 unidades, en el canal de Otranto.

El buque austriaco lanzó dos torpederos contra el buque almirante, haciendo blanco; pero la confusión del ataque, el oleaje y la niebla le impidieron ver el resultado de la agresión.

EN EL PALACIO MUNICIPAL

derrumbamiento de un muro en la Avenida Reina Victoria.

Los que asisten.

La hora de costumbre celebró ayer en su sesión ordinaria la Corporación Municipal.

Preside el señor Gómez y Gómez y asiste los señores Quintana, Jado, Fernán...

Cuestión previa.

El señor Jorjín trata del acuerdo del Ayuntamiento relativo a la resolución del asunto por el suministro de impresos.

Alcalde.

El señor Zamallón excusa su asistencia por enfermedad, aplicando que se discuta el expediente relativo al derrumbamiento de un muro en la Avenida de la Reina Victoria.

Despacho ordinario

Comisión de Hacienda. Quedan sobre la mesa los dictámenes consignando 1.500 pesetas como subvención para alquiler de un edificio cuartel para la Guardia civil y el que se relaciona con la inclusión en el escalafón de secretarios de don Justo Casavalle.

Comisión de Obras.

Se concede permiso a don Eloy Mirones para hacer reformas en una casa del padre de Ramón Pelayo y a don José Pardo para construir una fachada en la casa número 2 de la calle de Moret.

Comisión de Ensanche.

Se queda asimismo enterado de las cuentas ejecutadas por esta Comisión.

Comisión de Policia.

Se autoriza a don Esperanza Sáiz para que despache en la casa número 9 de don Juan Vargas.

Sobre la mesa

Comisión de Obras. Se aprueba el dictamen concediendo un terreno en Peñacastillo a don Agustín Elizalde para acotar las sepulturas de Cien años que no tengan atributos.

Comisión de Policia.

Se queda también sobre la mesa el arreglo de los cajones de los mercados.

El derrumbamiento de un muro.

Al informe que la mayoría de la Comisión de Obras ha dado sobre el derrumbamiento del muro de la Avenida de la Reina Victoria, presenta un voto particular el señor Colongues, en el que se pide que se lea a exigir responsabilidades.

Comisión de Obras.

Se aprueba el dictamen que el muro lo haga el contratista por su cuenta, y si éste no estuviera conforme con el acuerdo, por entender que la responsabilidad del suceso no era suya, que acuda en reclamación contra los técnicos municipales.

Comisión de Policia.

El señor Pérez Villanueva, por hallarse enfermo el señor Zamallón, defende a la Comisión de Obras de los ataques que se le han dirigido en algún periódico local, proponiendo que se apruebe el informe dado por los señores Luxán, Arrate y Riachón, por ser él la mayor garantía de imparcialidad y de competencia, y porque hacer otra cosa sería ir contra un acuerdo anterior del Ayuntamiento, adoptado casi unánimemente.

Comisión de Obras.

No se puede negar—dice el señor Pérez Villanueva—que del derrumbamiento del muro es responsable la dirección técnica, sin que por eso deje de reconocerse que hay también deficiencias en la construcción de la obra.

Comisión de Policia.

Termina aceptando la enmienda, que se discute. El señor Quintana indica que la enmienda que, en unión de otros compañeros, ha presentado al voto particular, no ha sido comprendida o no se la ha querido comprender.

ha sido comprendida o no se la ha querido comprender.

Esprichosamente, si no con malicia, se ha sostenido por algunos señores concejales que de aprobarse la enmienda quedaría desligado de toda responsabilidad el contratista, y eso es completamente exacto.

La enmienda no pretende eximir a nadie de responsabilidades ni su aprobación implicaría que el Ayuntamiento se verá luego obligado a aceptar la opinión legal de los letrados.

Estudia minuciosamente, clara y concretamente el expediente, manifestando que de todo ese análisis no quiere sacar ahora las consecuencias, pues se limitará sólo a defender la enmienda, deshaciendo cuanto de ella se ha dicho para en su día dar su opinión como concejal.

La mayor censura que aquí se ha dirigido esta tarde a los técnicos municipales ha sido de los propios labios del señor Castillo, que, como casi siempre ocurre, tratando de defenderlos ha lanzado sobre esos facultativos una grave acusación.

Defiende después punto por punto los cuatro extremos que la enmienda abarca, y termina sosteniendo que la opinión que se reclama de otros dos señores letrados no tiene más objeto que el de hacer más luz en el asunto, que aún se encuentra un tanto embrollado, por lo que se necesitan toda clase de elementos de juicio.

Verdad que esta enmienda tan imparcial, que nada prejuzga, era para que todo el pueblo viera a estos salones y demostrara ostensiblemente su disgusto.

¿Qué diría ese pueblo si viera cómo nos conducimos aquí unos y otros? Nosotros los acusados de defender al contratista, sin hablar absolutamente para nada de otra cosa que de la enmienda que hemos presentado, y vosotros adelantando juicios parciales en defensa de los facultativos de la Corporación.

El señor Pérez del Molino apoya la enmienda que se discute y combate otra que acaba de presentar el señor Castillo por prejuzgar la cuestión en determinado sentido, con el que no se halla conforme el orador.

Rectifican los señores Colongues y Gutiérrez.

Al hacerlo el señor Castillo, dice que el Ayuntamiento no debe pagar de ningún modo la reconstrucción del muro.

El señor López Dóriga, y lo del paso de Canalejas, ¿quién lo abonó más que el Ayuntamiento? Pues debió satisfacerlo su señora.

Si el señor Castillo su peroración y anuncia que tenía el propósito de ser breve, pero que ahora se propone discutir el dictamen técnicamente.

Técnicamente—le interrumpe el señor López Dóriga.—Venga, venga; desee oír hablar a un hombre de ciencia eminente. Pero me parece que eso es una manera de engañar al público. Al público, a mí no.

El señor Castillo se dirige a la presidencia, rechazando las frases del señor López Dóriga y diciendo que él no engaña a nadie.

El señor López Dóriga: ¿No? Pues yo no creo a su señora. Ni por la voz ni por el gesto, ni siquiera por el color, pues su señora parece moreno y es blanco.

Continúa hablando el señor Castillo después de este pequeño incidente, y concluye sosteniendo su enmienda.

Rectifican también los señores García (don Elefredo) y Torre.

El señor García (don Juan) presenta una enmienda pidiendo que, como término de concordia, se reconstruya el muro aborndon por iguales partes el importe de la obra el Ayuntamiento y el contratista.

Rectifica el señor Gutiérrez Cueto, combatiendo la proposición del señor García (don Juan) y sosteniendo idénticos puntos de vista que cuando dió su parecer sobre la enmienda de los señores Vega, López Dóriga, Quintana, Pérez del Molino y Escalante.

La secretaria da cuenta de todas las enmiendas, que ascienden, sin la discutida, al número de cuatro, y se pone a votación la del señor Castillo, que el contratista reconstruya el muro con arreglo a las instrucciones que reciba de los facultativos municipales.

Queda desechada por 14 votos contra 8. Retira su enmienda el señor García (don Juan) y la del señor Vega, por no hallarse éste presente, queda como una opinión del concejal liberal.

Vótese luego por partes la de los señores Escalante, López Dóriga, Quintana y Pérez del Molino.

En la primera, que pide se apruebe el informe de los técnicos señores Riachón, Luxán y Arrate, resulta empate a 10 votos, acordándose que se resuelva en la siguiente sesión ordinaria.

La segunda parte, que se ordene al contratista la reconstrucción del muro, se aprueba por 14 votos contra 6.

La tercera, que se tengan en cuenta, para la reconstrucción, los consejos de los técnicos dirimientes respecto del saneamiento del terreno, se aprueba por 12 votos contra 8.

La cuarta, que el expediente pase a informe de dos letrados para depurar responsabilidades, se aprueba por 12 votos contra 8.

Después de algunas manifestaciones de los señores Gutiérrez Cueto, Castillo y López Dóriga, queda pendiente el nombramiento de los dos abogados.

Y se levanta la sesión. ¡Eran las diez y minutos de la noche!

Con motivo de la fiesta de Nochebuena, y para dar descanso a nuestros operarios, mañana viernes no se publicará EL PUEBLO CANTABRO

Día político.

FOR TELEFONO Habla el señor Dato.

MADRID, 23.—A la hora acostumbrada acudieron hoy los periodistas a hacer información a la Presidencia del Consejo.

Este manifestó después que él y el señor González Besada habían sido invitados a un almuerzo, que se celebrará hoy, organizado por la Comisión de Presupuestos.

El señor Sánchez Guerra ha visitado al señor Dato para manifestarle que los telegramas recibidos de provincias acusaban tranquilidad.

También los telegramas de Marruecos, recibidos en el ministerio de la Guerra, dicen que no ocurre novedad en las plazas y posiciones ocupadas por nuestras tropas.

El general Marina ha telegrafado diciendo que continúan las presentaciones de jefes y moros, solicitando unos volver a los poblados y otros haciendo actos de sumisión a España.

Se han presentado también los notables de las cabillas de Beni-Mesala y Beni-Soid pidiendo el «amán» y solicitando permiso para penetrar en la plaza, a fin de realizar transacciones comerciales en iguales condiciones que los moros de otras cabillas.

Al llegar a este punto dió por terminada el señor Dato su conversación con los periodistas.

Firma regia. Hoy ha firmado el Rey los siguientes decretos:

De Guerra.—Disponiendo que el inspector médico de segunda, don Joaquín Cortés, cese en el cargo de inspector de Sanidad militar de la tercera región, y que pase a la reserva.

Disponiendo que el general de brigada don Gabriel Vidal cese en el cargo de gobernador militar de Segovia y quede en situación de reserva.

Ascendiendo a general de brigada al coronel de artillería don José Tonart. Nombrando interventor militar de la cuarta región a don Luis Sánchez Rodríguez.

Confiriendo el mando del segundo depósito de Remonta caballar, de Córdoba, al coronel don Leopoldo Weie.

Confiriendo el mando de la segunda Comandancia de tropas de Intendencia al subintendente de primera clase don Mariano Aranguren.

Un banquete. En el restaurant Tournié se ha celebrado hoy un banquete, organizado por la Comisión de Presupuestos.

Ocuparon la presidencia los señores Dato, B. Gallay y Suárez Inclán, asistiendo además treinta comensales.

No se pronunciaron brindis. Los señores Suárez Inclán y conde de San Luis pronunciaron algunas frases ingeniosas, de intención política.

El tema principal de las conversaciones, durante el banquete, fue la situación política y la próxima crisis, llegando a asegurarse que el señor Dato presentará el día 2 de enero la cuestión de confianza y será resuelta la crisis.

Lo que dice «El Imparcial». El Imparcial de hoy publica un artículo hablando de la situación política.

Dice que tiene por seguro que con motivo de la crisis que se producirá en el seno del Gabinete dentro de pocos días, serán previstas las carteras de Instrucción pública y Justicia.

Añade que con motivo de esas provisiones habrá una combinación de altos cargos.

Próxima combinación. En los círculos políticos se ha hablado de una próxima combinación de altos cargos sobre la base de la vacante de un ministro del Tribunal de Cuentas.

Se decía que este puesto sería ocupado por el señor Quajana, actual secretario de Gobernación, que será sustituido por el señor Pineda, director general de Administración local.

El señor Pineda será sustituido por el señor Bernard, como premio a su labor en la Comisión de Presupuestos.

Se añadía que el señor Pineda sería sustituido por el señor Jorro, en cuyo caso ocuparía la dirección de los Registros el señor Bernard.

También se ha hablado de una combinación de gobernadores, que se hará en el caso de que el señor Andrade se decida por el acta de diputado.

Conferencia. El ministro de Fomento ha celebrado una conferencia con el señor Elías de Molins, sobre los proyectos económicos.

Una petición. El señor Ugarte ha recibido una instancia de la Cámara de Comercio de Málaga pidiendo que, cuando antes se ponga en circulación la moneda de níquel de siete céntimos.

EN EL ATENEO LA SALUD

El eminente doctor Sánchez Saráchaga ocupó ayer la tribuna del Ateneo para disertar sobre tema tan interesante como «La salud».

El anuncio de la conferencia llevó a la celta Sociedad gran número de personas, entre las cuales figuraban bastantes médicos.

Empezó el doctor Saráchaga por justificar su presencia en el Ateneo, afirmando que, desafortunadamente, carecía de merecimientos para poder dirigirse al público en son de consejero o de guía.

Ensalzó la labor cultural que realizan los Ateneos y el trabajo intenso que pesa sobre la Junta directiva y exhortó a todos a que prestasen su concurso para el mejor cumplimiento de aquellos fines, y en párrafos muy elocuentes expuso la gran importancia del tema que había elegido y sobre el cual—añadió—sólo ha de haber algunas consideraciones, dejando para otros que me sucedan en este puesto el ampliar enseñanzas de tanta utilidad y conveniencia como estas que se refieren a la salud, el más preciado don que puede conseguir la criatura.

La salud—dijo el doctor Saráchaga—sólo se consigue por el perfecto funcionamiento de todos los órganos vitales y de todas las facultades intelectuales que han de dar el armónico equilibrio entre los dos seres que encierra el cuerpo humano: el moral y el material.

Tan importante es la salud, que de muy antiguo es la sentencia de que el «primer deber de los gobernantes es velar por la salud de los pueblos», ya que de ella se derivan la decadencia y la ruina, y hasta de la nacionalidad. Desgraciadamente, en España cumplimos muy mal la religión del deber, que cada día tiene menos adeptos, y no nos cuidamos mucho de mejorar nuestra raza ni de conservar la salud.

Cito luego algunos de los medios de defensa que tiene el organismo contra la influencia de los agentes exteriores, para demostrar que en la incesante actividad del cuerpo humano, la Naturaleza ha puesto todo cuanto era necesario, y que al hombre no le corresponde más misión que la de conservar el perfecto funcionamiento de todo ese organismo, lo cual puede conseguirse fácilmente con sólo sujetarse a los cuatro principios fundamentales de la Higiene: actividad, sobriedad, castidad y limpieza.

Dijo también que la salud es belleza, y que el hombre sano es fuerte y es bueno. La última parte de su conferencia estuvo dedicada a la salud del alma, tan importante como la del cuerpo, y en brillantes conceptos expuso las relaciones entre el alma y la materia.

Aseguró que los abolicos, los degenerados, los enfermos morales, aquellos seres contrahechos de cuerpo y de espíritu, de los cuales nos apartamos muchas veces con repugnancia, debían de ser objeto de nuestro amor, porque no son incurables, ni son malos, sino únicamente los más desgraciados.

Censuró los excesos de trabajo metódico y cumpliendo los preceptos higiénicos, está el secreto de la salud y de la belleza.

Al terminar el doctor Sánchez Saráchaga su elocuente conferencia, durante la cual hizo gala de un perfecto dominio de la palabra, recibió una cálida ovación y muchas y muy entusiastas felicitaciones.

El día en Palacio. MADRID, 23.—Con motivo de celebrarse hoy el cumpleaños de la Reina doña Victoria, han estado en Palacio todos los infantes con objeto de felicitar a la egregia dama.

También la han felicitado los ministros, los jefes de Palacio, la oficialidad del Cuerpo de alabarderos y la de la Escorta real. A las diez y media se dió en el Salón de tapices una misa de ofrenda.

Durante todo el día se ha recibido en Palacio enorme cantidad de telegramas de felicitación, entre los cuales figuran los de los Soberanos y príncipes de Europa.

La oficialidad del regimiento de caballería de Victoria Eugenia, que está de guarnición en Valencia, ha enviado a la augusta dama una preciosa canastilla de flores. En el álbum colocado en la portería mayor del regio alcázar han firmado las personas más eminentes de Madrid, figurando entre ellas todos los ex consejeros de la Corona.

El Rey despachó solamente con el presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Esta noche se celebra en Palacio una comida íntima, a la que no asistirá la alta servidumbre de guardia.

Después se celebrará una sesión cinematográfica.

El infante don Carlos. Hoy ha llegado a Madrid el infante don Carlos, que en seguida se trasladó a Palacio con objeto de saludar al Rey y felicitar a la Reina Victoria.

La infanta doña Luisa ha quedado en Raudan, al lado de su madre la condesa de Paris, que continúa enferma.

En Santander. En Santander lucieron colgadas todos los edificios públicos, izándose también en ellos la bandera nacional.

Por diferentes autoridades se cruzaron telegramas a la Mayordomía mayor de Palacio, felicitando a nuestra Augusta Soberana por su cumpleaños.

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de la Reina, se verificó el anunciado reparto de prendas del Ropero Reina Victoria, que preside la egregia dama.

Los favorecidos con este accorro fueron muchísimos, y todos ellos hicieron merecidos elogios del caritativo rasgo de las señoras que en Santander forman la Junta del Ropero, así como de los generosos donantes.

EL JUGUETE DE REYES

Hemos recibido nuevos regalos para el reparto de juguetes a los niños pobres. Son los siguientes:

María y Lucrecia Agüero y María Teresa Breñosa, nos han enviado una caprichosísima pareja de saldeanos bretones, dos preciosos muñecos vestidos con exquisito gusto.

Pilar Correa, un bonito bebé con elegante traje azul.

Las señoritas de Martínez Castillo, dos muñecas lindamente vestidas de azul y rosa.

María Merino, una hermosísima muñeca de gran tamaño, con un precioso traje rizado, con adornos azules.

Isabel de la Escalera y Gayé, un lindísimo bebé vestido de blanco y azul.

Pilar Ortiz García, otro bebé, igual al anterior, con vestido blanco y rosa.

Elena Gayé Hernández, una muñeca, con vestido blanco adornado con lazos azules.

Julianita Gorordo, un clown, con elegantísimo vestido de raso verde y rosa.

Doña Elisa Pombo, dos muñecas con capa y boina, encarnada la una y azul la de la otra.

Todas las muñecas que hemos recibido están vestidas con mucho gusto y alegría de ellas constituyen un regalo espléndido, principalmente por venir de manos de las

TUSISFUO OÑA, es el mejor calmante de la TOS. Insustituible en los catarros, resfriados, bronquitis y enfermedades del pecho.—Venta en farmacias. Depósito Droguería Pérez del Molino y Compañía.

Tintorería «LA ACTIVIDAD» DE JUANA ALBERDI

Se limpia al seco y se tinte toda clase de prendas en todos colores.—Lutos y limpiezas en 24 horas.

Despacho central: Blanca, 10. Teléfono 861. Tardes: calle de San Fernando, Tel. 86. Nota.—Se recogen y entregan las prendas a domicilio, mediante aviso.

Colado y lavado de la ropa blanca sin fuego, usando la lejía marca CONEJO, registrada. Julio Cortiguera. Partos, enfermedades de los niños y de la mujer. SAN FRANCISCO, NUM. 31. Teléfono 629. VALERIANO INGELMO GARCIA Abogado.—Agente de negocios. Gestión de toda clase de asuntos judiciales. Compra y venta de fincas urbanas y rústicas y administración de las mismas con fianza o garantía. BLANCA, 15, PRAL. Horas, de despacho: de 9 a 12 y de 3 a 6. ROYALTY : Gran café-restaurant : SERVICIO A LA GANTA. Teléfono 617.

señoritas santanderinas, que así demuestran la simpatía que les inspiran los niños pobres.

En uno de los elegantes escaparates del acreditado comercio La ciudad de Santander, establecido en la calle de la Blanca, expondremos las muñecas que hemos recibido y otras que esperamos en los días sucesivos. Es una atención que agradecemos sinceramente a nuestros buenos amigos los señores Sánchez Hermanos.

Desde Barcelona. POR TELEFONO

Barcelona, 23.—En Barcelona ha producido favorable impresión la presentación a las Cortes del proyecto de zonas francas.

Ha terminado la feria de Santo Tomás, la cual ha estado muy animada, a pesar de la lluvia y el frío que se ha dejado sentir.

A las cinco de esta mañana terminó en el Ayuntamiento la sesión de la Junta municipal, sin que se llegara a aprobar todo el presupuesto.

El gobernador civil señor Andrade ha salido para Madrid. Poco antes de salir manifestó a los periodistas que estará al frente del Gobierno de Barcelona lo que resta del presente mes y parte del de enero.

Las noticias de Gerona dicen que en Ripoll produjo extraordinario regocijo la noticia de haber correspondido a aquella población el primer premio de la lotería jugada ayer.

El billete está muy dividido, la mayor parte en participaciones de una peseta, habiendo resultado favorecidos muchísimos obreros.

Grupos de éstos recorren las calles cantando y bailando alegremente. Se conoce un caso curiosísimo. Un chico de 12 años hurtó una peseta a su padre y adquirió una participación del 50.047. Cuando el muchacho se enteró de que el número estaba premiado, confesó su falta y pidió perdón a su padre, diciéndole que ya eran ricos.

Del cuarto premio se sabe que se vendieron cinco décimos en Poble de Segor. Otro décimo fue adquirido por un obrero de Badalona, quien lo repartió entre numerosos compañeros, en participaciones de una peseta.

De los demás décimos no se sabe nada.

Red Santanderina de Tranvías. Siguiendo la costumbre de años anteriores, en el día de hoy esta Empresa ha dispuesto que los últimos trvías salgan de Santander al Astillero a las 20, de la Avenida. Astillero a Santander, a las 20. De Molledo a Peñacastillo, a las 20.30. De Peñacastillo a Santander, a las 20.30. Puzos del Príncipe al Sardinero, a las 20. Sardinero a Cuatro Caminos, a las 20.30. Santander, 24 de diciembre de 1914.—La Empresa.

De Torrelavega.

¿Qué pasa en Torrelavega? Al formarse los presupuestos para el año próximo parece ser que el Ayuntamiento ha recargado con una cantidad de consideración al gremio de líquidos.

Se asegura que, dadas las críticas circunstancias por que atraviesa el gremio con motivo de la paralización comercial, se hace imposible aceptar el aumento propuesto, y está dispuesto a que la administración corra a cargo del Municipio.

¿Qué sucederá en este caso? Que un pueblo tan acreditado por las economías en los precios de todos los artículos de consumo, los variarían, aumentándolos, con lo cual se causarían graves perjuicios al consumidor.

La ciudad perdería en la parte comercial, en propiedad y en toda clase de industrias, y sobrevendría la casi ruina de un pueblo tan floreciente.

El Ayuntamiento debe por todos los medios evitar que llegue este caso. El alcalde debe procurar conseguir de sus compañeros el arreglo de tan importante cuestión, de manera que no perjudiquen los intereses del vecindario.

SALON PRADERA

Esta tarde, a las cinco y media, se dará en el salón Pradera una función completa dedicada a los niños, rifándose los lotes siguientes, divididos en 24 premios, a la terminación del espectáculo:

Un jamón. Dos lomos embutidos. Doce cajas de turron. Dos cajas de higos. Media docena de botellas de Jerez. Media docena de cajas de gnatyá. Media docena de cajas de Mortadela. Un magnífico pavo.

A cada entrada acompañará un número para el sorteo, siendo los precios: butaca, una peseta; general, 0,30.

Se proyectará un escogido programa, compuesto de interesantes películas, entre ellas «El nacimiento del Mesías» y «El teatro de Larnig o el misterio del cuarto número 31».

Gran café restaurant del ANCORO BOULEVARD DE PEREDA, 5. Teléfono número 131. Cocina francesa y española. Servicio a la carta y por cubiertos. Postre de cocina.

Agua de Hoznayo La mejor y más barata de las aguas de mesa. Fídate en farmacias, droguerías y restaurant. GARRAFONES DE 5 LITROS A PESETAS 1,10. Mermeladas estilo inglés, Rafael Ullcia. Logroño.

El público prefiere siempre Conservas Trevijano.

Francisco Setién. Especialista en enfermedades de la nariz garganta y oídos. Consulta: De nueve a una y de dos a seis. BLANCA, 42, primero.

Salón Pradera. Sección completa a las cinco y media de la tarde, dedicada a los niños, rifándose a la terminación del espectáculo magníficos lotes, divididos en veinticuatro premios.

Se proyectará un escogido programa de interesantes películas, entre ellas las tituladas.

El nacimiento del Mesías El teniente Darig o el misterio del cuarto núm. 31. Butaca, una peseta; general, 0,30.

POR LA PROVINCIA

San Miguel de Aras. Por la Guardia civil del puesto de Ampuero han sido detenidos los sujetos Felipe Peral y Benjamín López, de 37 y 26 años, respectivamente, como autores de las lesiones inferidas en la cabeza, con una manopla, a su convecino Pedro Abascal, de 45 años, en reyereta que sostuvieron en la noche del 20 del actual en el pueblo de San Miguel de Aras.

VIDA SPORTIVA

Sport ciclista montañés. Esta Sociedad ha acordado cerrar el plazo de admisión de socios el día 31 del actual, hasta cuya fecha todos los que deseen ingresar pueden hacerlo sin pagar cuota alguna de entrada; pero desde el 1.º de enero próximo abonarán dos pesetas cincuenta céntimos por tal concepto.

Una carrera. El pasado domingo, y por encontrarse en malísimas condiciones las carreteras, se suspendió la tercera carrera de niños, o sea la eliminatoria, organizada por esta Sociedad.

La carrera suspendida se celebrará el día 27 de este mes, domingo, a las diez de la mañana, dándose la salida desde la carretera del Muelle.

El recorrido será igual al de las otras carreras, o sea 40 kilómetros entre Santander-Renedo-Santander. Los corredores deberán inscribirse en el local de la Sociedad hasta el sábado, a las ocho de la noche.

INSPECCION DE VIGILANCIA

Denuncias. Por colocar un bote viejo en los railes del tranvía, en la calle de Santa Lucía, ha sido denunciado Fernando Díaz Ramón, de 19 años, dependiente de comercio, habiendo sido también denunciados por protestar de la intervención del guardia y mofarse de él, promoviendo un escándalo, Santiago González Salomón y Julia Ortiz Ruiz, de 12 y 18 años.

Por amenazas de muerte, en diferentes ocasiones a Rufino Agudo Rianza, de 45 años, empleado, ha sido denunciado Pedro Cordero Suárez, de 26 años, chocolatero.

Apuntes reinosanos.

Estreno de "Tarde", drama en tres actos original de don José Barrio y Bravo.

El domingo último se puso en escena por el cuadro teatral de la "Tertulia Artística" el drama "Tarde", del notable escritor y delicado poeta montañés don José Barrio y Bravo.

El éxito fue grande, franco, hasta el punto de ser llamado a escena el señor Barrio al final de cada uno de los tres actos de que consta su obra, entre cariñosas aclamaciones del público, que llenaba el teatro de Reinosas.

No es nuestra misión de humildes gaceteros hacer una crítica depurada de la producción dramática de Barrio, y por tal motivo nos reduciremos a hacer una breve reseña de impresiones generales acerca de la obra de que nos ocupamos y de la interpretación que obtuvo. "Tarde" es un drama ingenio, romántico, escrito por Barrio al comienzo de su juventud literaria. Es algo así como un dulce sedimento sentimental de la época moza, en que se sienten grandes ensueños de amor, y al verlos tronchados al despertar en plena observación de la realidad, nos creemos los hombres más desdichados de la tierra y los únicos que sufrimos, cuando ciertamente no nos ha sucedido nada que no sea una disparidad entre las quimeras de nuestros sueños y la vulgaridad de la vida.

Para un espíritu zafio, repleto de positivismo é incapaz de un delirio ensorador de cosas bellas, el drama de Ba-

rrío no tiene en su ingenuidad, en su encantadora inocencia, esa atracción espiritual que sentimos y que nos lleva hacia él a todos los que somos algo poetas y soñamos algunas veces, remontándonos en alas del romanticismo lejos de la vida real, para fingir allá dentro, en nuestra alma, un mundo, acaso algo infantil, pero siempre mejor que el de afuera.

"Tarde" está escrito con dicción bellísima, con ese estilo admirable á que nos tiene acostumbrados el brillante cronista. A la representación precedió la lectura de un bello prólogo que Barrio escribió para su obra. El autor de "Tarde" fue muy felicitado por el éxito obtenido.

En la representación, todos los actores estuvieron bien. Siendo muy aplaudidas las hermanas Tina Hoyos, Genera Isla y Lola Isla; y los señores don Jesús Pérez, Cándido Rodríguez y Francisco Ruiz, Ramiro Alvarez, José Encinas y Antonio Pérez. Intencionadamente deja el revisero para lo último la labor de Conchita del Río. Esta bellísima señorita es una actriz que, sin exagerar, podemos considerar admirable. Posee un arte exquisito, y sabe confundir su espíritu en el de los personajes que representa. A su figura gentil y a su belleza se unen su de purada inspiración de gran artista, y el encanto de su voz de diversidad de tonos y matices, dominados todos muy bien. En fin, nuestra enhorabuena a Barrio y a los intérpretes de "Tarde".

X.

Sección marítima.

La navegación en el canal de la Mancha. Se han dictado las siguientes disposiciones respecto a la navegación en el canal de la Mancha, pues al Este de la isla de Wight presenta graves peligros:

1.º Los buques con destino a puertos ingleses y remontando el canal de la Mancha deberán ir a Sainte Helene (isla de Wight), para tomar allí un piloto que podrá conducirles hasta Great Yarmouth.

2.º Los buques procedentes del mar del Norte y con destino a puertos ingleses del canal deberán ir a Great Yarmouth, para tomar allí un piloto capaz de conducirles hasta la isla de Wight.

3.º Los buques procedentes de puertos franceses del Mancha, con exclusión de todos otros, deberán tomar en Dover un piloto para el mar del Norte.

4.º Los buques, habiendo atravesado el mar del Norte, entre los paralelos de 51º 40' Norte y 51º 54' Norte, pero éstos solamente; deberán coger un piloto para el canal de la Mancha en el buque faro de Sunk.

Pilotos podrán también ser tomados en Londres para el canal del Norte.

5.º Todos los buques, pasando del canal del mar del Norte y viceversa, deberán pasar por la rada de las Dumas, donde recibirán instrucciones sobre el camino a seguir.

Movimiento de buques. Entrados: «Esles», «Dagfred» e «Itálica».

Salidos: «Refugio» y «Cabo Blanco». Situación de los barcos de esta matrícula. Compañía Montañesa.

«Matienzo», en Santander. «Asón», en viaje a La Rochelle.

Compañía Santandrina de Navegación. «Peña Angustina», en Saint-Nazaire. «Peña Cabarga», en Santander. «Peña Castillo», en viaje a Glasgow. «Peña Rocías», en Glasgow. «Peña Sagra», en viaje a Saint-Nazaire.

«Peña Rubia», en Tampa. Compañía Minera Cántabro-Asturiana. «José de Arambur», en Burdeos. «Pedro Luis Lacave», en Cardiff. «Esles», en Santander.

Vapores de Adolfo Pardo. «Inés», en viaje a Alicante. «Adolfo», en Huelva.

Vapores de Angel F. Pérez. «Angel B. Pérez», en Nueva York. «Carolina E. de Pérez», en viaje a Nueva York. «Emilia S. de Pérez», en viaje a Galveston.

SUCESOS DE AYER

Chóque. En la calle de Atarazanas, a las nueve y cuarenta de la mañana, el carro de bueyes que guiaba Pablo Puente tropezó con el coche de lujo propiedad de don Electo Torcida, rozando el cubo de la rueda delantera izquierda de dicho coche.

Autopsia. A las tres de la tarde, los médicos forenses señores Ruano y Sainz Trápaga, con el ayudante señor Castro, practicaron la autopsia del cadáver de Angel Cubría, hallado anteayer, comprobándose que la causa de la muerte fue una hemorragia cerebral; habiéndose apreciado también fuertes congestiones en las demás vísceras.

Café. A las siete y media de la mañana, al subir las escalerillas de la travesía de San Simón el sereno Nicolás Rubio, se cayó al suelo, causándose la fractura de la cuarta costilla del lado derecho, de lo que fué curado en la Casa de Socorro, pasando luego a su domicilio, en el pueblo de Cueto.

También a la misma hora, frente a la Almotacén, dió una mala pisada Juan Valera, sufriendo una distensión de los ligamentos de la articulación del pie izquierdo, siendo también curado en la Casa de Socorro, de donde pasó, en un coche, a su domicilio.

Además fueron curados: Juan Sánchez Echevarría, de siete años, de herida incisa en el dedo anular de la mano derecha, que se causó, al caerse, con una botella que llevaba en la mano.

Prudencia Fernández Núñez, de 48 años, de varias heridas incisas en la mano izquierda y una fuerte distensión de los ligamentos de la articulación del pie izquierdo, que se causó en otra caída en la calle de Santa Clara; y Antonia Ortiz del Río, de 47 años, de distensión violenta de los ligamentos de la articulación del pie derecho, que se causó también en otra caída en la Cuesta de Gibaja.

Casa de Socorro. Además, fueron curados en este benéfico establecimiento: Agapito Pérez González, de 48 años, caminero, de una contusión en el pie y dedo gordo izquierdo, que le causó una piedra, descargando un carro en Vista Alegre; y Felisa López Barras, de 40 años, de extracción de una aguja de la cara palmar de la mano derecha.

Bolsas y Mercados. Colegio de Corredores de Comercio de Santander. 4 por 100 Interior, a 77,55; pesetas 5.000. Cédulas Banco Hipotecario al 4 por 100, a 89; pesetas 4.000.

Noticias sueltas. Lo de las carnes. Al escrito elevado a la Junta municipal de asociados por el Gremio de tableros, como protesta contra el arbitrio del arbitrio sobre las carnes, se ha adherido también la Federación gremial.

Según nuestras noticias, se están realizando trabajos para que firme dicha protesta otras entidades locales, entre ellas la Asociación de propietarios.

Próxima Exposición. Pasadas estas fiestas, el Ateneo Montañés, a continuación de la de Gerardo Alvear, celebrará la Exposición de obras del joven pintor cabezonense César J. Abín.

Dados sus brillantes antecedentes de escuela y el buen nombre que disfruta entre la juventud artista, esperamos que el señor Abín ha de conseguir los aplausos de los devotos de la Pintura.

A nuestros particulares amigos don Gabriel Gutiérrez y doña Consuelo Chaves, padres del monísimo niño José Luis, que subió al cielo en el día de ayer, acompañamos en el intenso duelo

que esta inopinada desgracia le ha producido, deseándole la necesaria resignación cristiana para sobrelevar pacientemente el rudo golpe que acaba de recibir.

Tranvía de Miranda. Con motivo de la festividad de hoy, y para que los empleados de esta Compañía puedan celebrar Nochebuena, se pone en conocimiento del público que el servicio será limitado en este día, siendo las salidas de los últimos tranvías a las horas siguientes:

Del Suizo, a las 21,25 horas. De la plaza Vieja, a las 21. Del Sardinero, a las 21.

Movimiento demográfico. DISTRITO DEL ESTE Día 23. Nacimientos: Varones, 3. Defunciones: Julio Prieto González, tres meses; Méndez Núñez, 15, primero. Mercedes Rodríguez Garnilla, 61 años; Ruallasa, 10, tercero.

DISTRITO DEL OESTE Día 23. Nacimientos: Varones, 3; hembras, 1. Defunciones: Juana Miranda Carmoña, 52 años; Joaquín Bustamante, 3, primero.

Pedro Aguayo Tezanos, 17 años; Hospital. Antonina Rodríguez Manteca, mes y medio; Casa de Expositos. Olvido Heras García, mes y medio; Casa de Expositos. Gabino Rodríguez Gómez, 59 años; Hospital.

Nuevo Mundo. La Biblioteca circulante de esta revista permite prácticamente obtener la suscripción gratuita al semanario. Léase el número de esta semana.

Alcaldía. Se ruega a don José María Fernández pase por el Negociado de Higiene para tratar sobre la carta que con fecha 18 del actual escribió al señor alcalde.

Observatorio Meteorológico del Instituto. Día 23 de diciembre de 1914.

Table with 3 columns: 8 HORAS, 16 HORAS, and values for Barómetro, Temperatura, Humedad, etc.

Temperatura máxima, al sol, 16,8. Idem mínima, a la sombra, 9,8. Idem mínima, 5,3. Lluvia en milímetros, desde las ocho de ayer a las ocho de hoy, 7,2. Evaporación en el mismo tiempo, 2,1.

Matadero. Romano del día 22. Reses mayores, 16; menores, 15; kilos, 3.218. Cerdos, 10; kilos, 736. Corderos, 78; kilos, 334. Carneros, 6; kilos, 84.

Café Cántabro. Hoy, en la sesión de las seis de la tarde, dedicada a los niños, se rifarán ocho preciosos juguetes.

«Nuevo Mundo». Sumario del número extraordinario de 1.º de enero de 1915: «Intimidades de la prensa», por don Nicolás María de Urgoiti. «La verdad», comedia inédita, por don Jacinto Benavente. «Femeninas», por la condesa de Pardo Bazán. «La resurrección de los vencidos», por don Manuel González Hontoria. «España», 1915, crónica, por don Miguel Unamuno. «Vida nueva», cuento, por los señores S. y J. Alvarez Quintero. «La civilización en crisis», crónica, por don José Echegaray. «La Nochebuena se viene...», poesía, por don Emilio Carrere. «El alma del Clavicordio», poesía, por don Francisco Villaespesa. «Florilegio de Navidad», poesía, por don Gregorio Martínez Sierra. «El miedo a tener miedos», crónica, por

don Manuel Linares Rivas, 1915, «¿cuál será tu horóscopo?», crónica resumen del año, por «Andrenio». «La gran enseñanza de la guerra grande», crónica, por don Gabriel Maura. «Máquinas y autómatas», por don L. Torres Quevedo. «Resumen del año», crónica, por don Cristóbal de Castro. «Repercusión de la guerra», crónica, por el marqués de Bolarque. «Escultismo», crónica, por don Teodoro de Irala. «La superstición pacifista», crónica, por don Manuel Bueno. «Nochebuena sentimental», poesía, por don F. Ortiz de Pinedo. «El sueño de la última noche», poesía, por don R. Goy de Silva. «Poema del año», por don Ramón del Valle Inclán. «La guerra y España», por don Jacinto Octavio Picón. «La espiga de centeno», por don Enrique Amado. Y otros muchos trabajos literarios.

Sección musical: «En la aldea están de fiesta», danza para piano, por don José María Usandizaga.

En su parte artística contendrá los cuadros siguientes: «La maja vestida», de Goya. «Una madreña», de Benedito. «Fragmento de un cuadro para la Exposición de 1915», de Salaverria. «Una sevillana», última producción de Sorolla. «La noche», de Néstor. «Mi sobrina», de Zuloaga. Portada de actualidad, de Penagos. «Del Norte y del Mediodía», retratos de mujeres, por Anselmo de Miguel Nieto.

En bicolor: «Del Albaicín», última producción de Benlliure. «Estudio», de Romero de Torres. «Todo es cuestión de tiempo», por R. Marín. «La canción eterna», de F. Moya del Pino. «La Foranarina», de Vizcal. «The Tango», de Varela de Seijas. «Una anticuaría», de Echevarría. «Un pipero», de Durá. Varias composiciones fotográficas, por Calvache y González.

Además avalorarán este número varios trabajos a pluma de Marín, Bustos, Agustín, Robledano, D'Hoy, Ibañez, Cerezo, Vallejo y otros.

A LOS OBREROS ALBAÑILES. Se necesitan obreros albañiles en los talleres que a continuación se expresan: En los señores Inguanzo y Martínez, don Francisco Mirones, don Francisco Sopelana, don Francisco Rodríguez, don José Ruiz, don Angel Oria, don Jacinto Alonso, don Samuel Fossemalle, don Andrés Larrea, don Vicente Cabrilla, don Daniel Sierra, don Francisco Revilla Torre, don Eloy Mirones, don Francisco Villanueva, don Francisco Revilla Gutiérrez, don Manuel Obregón, don Fernando Cabrero, don Serafín Llana, don Remigio Serna y don Gervasio Torre.

Las bases de trabajo y fórmula para la fijación de jornales que han de regir, son las publicadas en la prensa local el día 13 del corriente, que fueron propuestas por la Comisión del excoelentísimo Ayuntamiento y aceptadas por la Asociación patronal, quedando anuladas la primera, segunda, tercera y cuarta de dichas bases, por referirse a antiguos operarios.

Santander, 19 de diciembre de 1914.—La Directiva.

MUDANZAS

En vagones capitonés la efectúa la Agencia de Transportes Expreso Hispano-Americano, lo mismo en el interior de la población que fuera de ella.

Se garantizan las roturas y desperfectos que en el traslado se originen. Tarifas muy económicas.

«Pedir precio o presupuesto a Gutiérrez y Quijano, Méndez Núñez, 10.—Teléfonos 571 y 777.

«EL PUEBLO CÁNTABRO»: se vende en MADRID en el kiosco de «El Debate». Calle de Alcalá, frente a Las Calatravas.

A NUESTROS SUSCRIPTORES

Si alguno de nuestros suscriptores, tanto de la capital como de la provincia, no recibiera el periódico con la debida puntualidad, le rogamos lo haga presente a esta administración.

IMP. DE EL PUEBLO CÁNTABRO

CORCHO HIJOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES. Casa central con salón exposición en Santander: Rampa de Sotileza, Sucursal en Madrid con salón exposición: Calle de Ruedales, núm. 8.

LA GADITANA DE J. TRUEBA

ha puesto a la venta tres clases de turrón de magnífica calidad, llamadas Moka, Indiana y Estrella, que son especialidad sólo de esta casa y gustarán mucho. Además, las clases conocidas de Alicante, Gijona, Yema, Coco, Frutas y Limón. Pruebe usted la rica mantequilla de Soria, de venta en esta Casa. Muelle, 16, y plaza de la Libertad.—Teléfono 590.

LA HISPANO SUIZA AUTOMÓVILES

PRESUPUESTOS MUELLE, NUM. 26

CHOCOLATE Y CAFE TOMARLO SIEMPRE DE LA F. G.

DAOIZ Y VELARDE, NUM. 15.—SANTANDER

EL PILAR ULTRAMARINOS

Vinos, licores y aguardientes.—Ventas por mayor y menor.—Sucesor de José Pichón Gayoso.—Hornán Co. 8. T. Teléfono 828.

TALLERES DE SAN MARTIN.—Turbinas hidráulicas.—Turbinas "Francis" perfeccionadas, patente Mirapeix.—Turbinas de alta presión para grandes saltos.—Talleres especiales para molinos.—Turbinas para instalaciones eléctricas con regulación automática de precisión.—Bombas centrífugas para riego.—Caldoriferos y generadores.—Maquinaria en general.—Construcciones y reparación de buques.—Gabinets.—Materiales para minas y ferrocarriles.—Puentes.—Depositos.—Armaduras para construcción.—Castilletes.—Vagones.—Vagonetas.—Calderas y máquinas marinas.—Transmisiones de movimiento.—Piezas de forja.

TALLERES DE LA RIVERA (FUNDICIONES).—Fabricación y esmaltería de bañeros y otros aparatos sanitarios.—Fundición de hierro en general de toda clase de piezas de mecánica y para construcciones, cerrajería artística, columnas, balaustradas, balcones y escaleras.

TALLERES Y EXPOSICIÓN EN SOTILEZA.—Cocinas económicas para casas particulares, hoteles y comunidades.—Termosifones para calefacción de agua por circulación. Calefactores centrales para edificios por vapor y agua caliente.—Aparatos hidrotérmicos para Bañeros.—Grifos, válvulas y llaves de todas clases para agua y vapor. Fundición de bronce en piezas de maquinaria y artística.—Caldoriferos de cobre.—Cerrajería artística.—Reparación de automóviles.—Bombas a mano y mecánicas.—Molinos de viento.—Instalación y distribución de agua.—Cuartos de baño.—Inodoros.—Lavabos.—Bidets.—Cisternas.—Accesorios de toilette.—Azulejos finos extranjeros, blancos y en color.—Tuberías.—Metales.—Maquinaria y herramientas para la industria mecánica.—Accesorios y monteseras eléctricas.

NOS ENCARGAMOS DEL ESTUDIO Y MONTAJE DE INSTALACIONES FUNCIONANDO BAJO PRESUPUESTO

BODEGAS DE VINO Y TONELERIA MECANICA DE LA VIUDA DE UZCUDUN: Marca conciliada. Padilla 24, 26 y 28.—Teléfono 81.—Santander. VINOS FINOS DE RIOJA. Vino tinto S. José las 12 botellas, 4 ptas. Vino tinto S. Jacinto, las 12 " 5 " " " S. Vicente, las 12 " 8 " " " S. Eduardo, las 12 " 14 " " " S. Coches 1895, las 12 " 24 " Cantara de vino en garrafrones, 6 "

VINOS BLANCOS DE LA NAVA. Vino blanco S. Fernando, las 12 botellas, 5 pta. Vino blanco añejo, las 12 " 8 " Por cada botella se cargan 0,25 céntimos, que se reintegrarán a su devolución. Estos precios son sin envase. SERVICIO A DOMICILIO. Depósito en el Sardinero, durante la temporada de verano. Pídanse en todos los hoteles, restaurantes y tiendas de ultramarinos.

AL COMERCIO. EL CREDITO ACTIVO, establecido en esta capital, Florida, 10, primero, izquierda, y el cual se dedica al cobro de créditos atrasados y mensuales, establece desde 1.º de enero próximo la información comercial y particular, sólo y exclusivamente para la capital y su provincia, bajo la base de una infima suscripción mensual. Abogado y procurador de reconocida competencia.

Para más detalles, y para llenar el Boleín de suscripción, dirija a dicho oficina todos los días laborables, de dos a cuatro.

CONSTRUCTORA MONTAÑESA. Calle de F. Vial (ensanche de Matiana). Básculas :: Balanzas. Aparatos de pesar de todas clases.

En vista de las anormales circunstancias por que atraviesa el mundo, esta Casa ha dispuesto vender los artículos llamados de Navidad a precios de fábrica: mazapanes, turrones, fiambres, etc. Los demás productos alimenticios se cotizan más baratos que en los otros establecimientos, bien sean particulares o cooperativos. — VENTAS AL CONTADO — La Universal, BLANCA, 19.

ORTOPEDIA. Talleres especiales para la construcción de braqueros, piernas y brazos artificiales. aparatos para corregir las desviaciones espino-dorsales (corsés), rodillas y pies equinos: cabestrillos y muletas. BRAGA, PTICO.—San Francisco, 15. Teléfonos números 521 y 465. Restaurant EL CANTABRO de Pedro Gómez Fernández HERNAN CORTEZ, 9. El mejor de la población. Servicio á la carta y por cubiertos. Servicio especial para banquetes, bodas y lunchs. Precios moderados. Habitaciones. PLATO DEL DIA: Langosta salsa mayonesa.

ABONOS QUÍMICOS

BONIFACIO ALONSO (SUCESOR DE BARQUIN ALONSO) :: PASEO DE PEREDA (Muelle, 20) ::

Cesáreo Ortiz. Los mejores chocolates.—Cafés selector. Comestibles y conservas de las mejores procedencias.—Precios más económicos que cooperativas y demás comercios.—Despacho Valasco 5.—Hornán Cortés, 8.

La Villa de Madrid. Puerta la Sierra (esquina a Juan de Herrera).—Santander.

CLAUDIO GÓMEZ FOTÓGRAFO

Palacio del Club de Regatas.—Santander. PRIMERA CASA EN AMPLIACIONES Y POSTALES.

MADERAS FINAS, EXTRANJERAS Y DEL PAIS

D. RIVERO. PLAZA DE GOMEZ OREÑA, 9.—SANTANDER

